



AMICALE  
DES MISSIONS  
AUSTRALES  
ET POLAIRES  
FRANÇAISES

# REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



*Béatitude australe : Kerguelen, anse des Pachas.*

*Photo Annabelle DJERIBI*

86<sup>e</sup>

DÉCEMBRE 2019

BP 70066 - 78772 MAGNY - LES - HAMEAUX CEDEX - Tél. 02 99 64 80 49  
Courriel : [amaepf@amaepf.fr](mailto:amaepf@amaepf.fr) - [www.amaepf.fr](http://www.amaepf.fr)

# SOMMAIRE

ÉDITORIAL	page 4	ACTUALITÉ	
LE CHOC DES PHOTOS	page 5	Le GIEC présente son rapport sur les océans et la cryosphère.....	page 36
NOUVELLES FAMILIALES	page 6	Les fonds des TAAF aux Archives nationales.....	page 36
NOUVEAUX ADHÉRENTS	page 6	De Kerguelen à Plan Glacier.....	page 37
NOUVELLES DE L'AMAEPF		Bloc notes.....	page 37
Compte-rendu de la XLIII <sup>e</sup> assemblée générale.....	page 7	À L'ORDRE DU JOUR	
Conférence : changements de circulation atmosphérique	page 12	Terres et mers australes : inscription au patrimoine mondial de l'UNESCO.....	page 39
Résultats du concours 2019 du meilleur blog.....	page 13	ARCTIQUE	
« Mission 2019 » du représentant de l'AMAEPF.....	page 14	Fonte de la banquise arctique : minimum d'extension remarquablement bas.....	page 46
Rencontres régionales.....	page 17	Les dessous géopolitiques de la protection de l'ours polaire.....	page 47
Rencontre anniversaire.....	page 21	Record de douceur dans l'Arctique canadien.....	page 50
Prochaines rencontres.....	page 21	Images inédites d'une épave mythique : le <i>Terror</i> .....	page 51
Dans le courrier reçu.....	page 21	ANTARCTIQUE	
Appel de cotisation 2020.....	page 22	Le mystère des glaciers verts enfin élucidé.....	page 52
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		Une expédition s'approche de l'épave disparue de Shackleton au pôle Sud.....	page 53
Nouvelles du Territoire :		Des menaces planent sur le projet de sanctuaire marin. 1 150 km à ski jusqu'au pôle Sud.....	page 55
UNESCO : les terres et mers australes inscrites au patrimoine mondial.....	page 23	LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ	page 57
La préfecture des TAAF célèbre leur inscription sur la liste du patrimoine mondial.....	page 23	LIBRAIRIE	page 58
Conseil scientifique de la réserve naturelle nationale des TAF.....	page 24	HISTOIRE	
Résidence de création « Atelier des ailleurs 5 ».....	page 24	Mario Marret et ses multiples vies (suite et fin).....	page 62
Visite du président de la République sur Grande Glorieuse.....	page 25	Julien-Marie Crozet (1728-1782).....	page 65
Les TAAF signent la Déclaration pour l'océan.....	page 25	Les accidents de LC30 au cours des ravitaillements des EPF.....	page 70
Assemblée plénière EPB à Brest.....	page 26	NÉCROLOGIE	
Nouvelles maritimes :		Julien Gauthier.....	page 74
Sept entreprises retenues pour pêcher la légine australe sur la période 2019-2025.....	page 26	PHILATÉLIE	page 75
La SAPMER rend hommage au professeur Guy Duhamel.....	page 26	BOUTIQUE	page 78
Première mission pour le patrouilleur austral <i>Osiris II</i> .	page 28	ADRESSES UTILES	page 82
Du côté de la Recherche :		DERNIÈRE MINUTE	page 82
Antarctique, la fin du miracle français ?.....	page 28		
Mission Kerguelen pour les chercheurs de l'université Savoie Mont-Blanc.....	page 30		
Nouvelles des bases :			
Nouvelles de Kerguelen.....	page 31		
Nouvelles de Crozet.....	page 31		
Nouvelles d'Amsterdam.....	page 32		
Nouvelles de terre Adélie.....	page 33		
Activités radioamateurs dans les TAAF.....	page 35		

## ÉDITORIAL



Les 21 et 22 septembre derniers se tenait notre Assemblée générale à Embrun remarquablement organisée par nos amis Claude Launay et Joëlle Armand. Précédée d'un conseil d'administration, cette manifestation est un moment important pour notre Amicale car elle permet de faire un bilan et surtout de préparer les actions futures. Maintenant que nos moyens financiers nous le permettent, nous avons décidé de nous engager résolument dans des projets historiques et patrimoniaux avec différents partenaires comme les Archives nationales, les TAAF bien sûr, mais aussi des historiens, des éditeurs et des associations œuvrant dans la même thématique comme *Les amis du commandant Charcot et du Pourquoi Pas ?*. Parallèlement nous devons amplifier nos actions de communication en direction des jeunes en favorisant l'utilisation du numérique et de l'internet. Le concours des blogs lancé en 2013 suscite l'intérêt des jeunes hivernants mais aussi de nos membres plus anciens qui découvrent ainsi le cadre de vie actuel de nos bases et les différentes activités qui s'y déroulent. Le conseil d'administration a d'ailleurs décidé lors de sa dernière réunion de doter ce concours de prix plus attractifs.

Cette année 2019 qui s'achève, nous rappelle qu'il y a 70 ans, le 11 décembre 1949 débarquait à Kerguelen, acheminée par l'avis *Lapérouse*, une mission dirigée par l'administrateur en chef de la F.O.M., Pierre Sicaud, chargé de reconnaître un emplacement pour la future base permanente qui sera installée l'année suivante. Presqu'au même moment, le 31 décembre, débarquait du navire de pêche *Sapmer* à Amsterdam la première mission d'installation conduite par l'ingénieur de la météorologie Paul Martin de Viviès. Enfin, quelques jours plus tard le 19 janvier 1950 et après un premier échec l'année précédente, débarquait du bâtiment polaire *Commandant Charcot* en terre Adélie, la mission conduite par André-Franck Liotard qui allait ouvrir la base de Port-Martin. Par ailleurs, en 2020 nous commémorerons le 65<sup>e</sup> anniversaire de la création du territoire des TAAF par la loi du 6 août 1955. Ces anniversaires vont donner lieu à un colloque organisé en 2020 par

les TAAF en collaboration avec les Archives nationales ainsi qu'à diverses manifestations. Nous y serons associés et notre participation devra être à la hauteur de la mémoire polaire et subpolaire que nous représentons, entretenons et diffusons.

Bien évidemment, dans toutes ces manifestations apparaîtra en filigrane l'inscription au Patrimoine mondial de l'UNESCO des îles australes et de leurs aires marines intervenue le 5 juillet dernier. C'est une reconnaissance internationale de la richesse patrimoniale exceptionnelle de ces îles et des actions de conservation menées depuis plus de 10 ans par la Réserve naturelle des TAF. Nous nous en réjouissons tous au sein de l'AMAEPF et nous avons demandé au directeur de la Réserve naturelle, Cédric Marteau, et à deux de nos éminents membres de renommée internationale que sont l'éco-physiologiste Yvon Le Maho, directeur de recherche au CNRS et membre de l'Académie des sciences et l'océanographe Paul Tréguer, fondateur de l'Institut universitaire européen de la mer, de nous livrer leurs réflexions et sentiments sur cet événement. Je les en remercie vivement ainsi que Gilles Le Berre, conservateur du patrimoine et responsable du pôle Outremer aux Archives nationales qui a bien voulu évoquer pour nous l'importance et la richesse des archives TAAF détenues, ainsi que leur intérêt exceptionnel pour les générations futures et la conservation de la mémoire polaire.

Bonne lecture de ce 86<sup>e</sup> opus de notre revue toujours très attendue par chacun d'entre vous.

Le bureau et les membres du conseil d'administration se joignent à moi pour vous souhaiter à tous de bonnes fêtes de fin d'année et une bonne année 2020.

Pierre Couesnon  
Président de l'AMAEPF